



**POR LA PAZ**

**¡OTAN NO!**

**¡BASES FUERA!**

CUADERNILLO  
**5**

*Resistir y luchar contra la guerra imperialista  
que se libra en distintos frentes contra la humanidad entera*



## Las relaciones militares del estado español con EEUU, la OTAN y la UE

El régimen de Franco había sido condenado en la ONU por su origen fascista. Sin embargo, la guerra fría provocó un cierto cambio de actitud de EEUU, que empezó a tomar en consideración el valor estratégico de España como su retaguardia profunda en Europa frente a su común enemigo, la URSS. Ya en 1947 se opuso a una nueva condena del régimen.



En 1953 se firmó un Acuerdo Ejecutivo (para evitar su paso por el Senado de los EEUU) conocido como “Pactos de Madrid”, que implicaba transferencia de armamento, ayuda económica y establecimiento de las bases para el

“mantenimiento de su propio poder defensivo y el del mundo libre”. Era el primer apoyo explícito de las potencias vencedoras de la SGM al régimen de Franco.

Se abrieron las bases de Torrejón, Morón, Zaragoza y Rota, a cambio de créditos para alimentos y materias primas. También para armamento de segunda mano, que España no podría utilizar sin permiso de EEUU, tal como sucedió en la guerra de Ifni.

Con posterioridad se supo que había un protocolo adicional secreto que permitía a EEUU decidir unilateralmente cuándo utilizar las bases «en caso de evidente agresión comunista que amenace la seguridad de Occidente», sin obligación de dar cuenta al gobierno español. Además, se almacenaron armas nucleares en Rota y Torrejón.



Muerto el dictador, el gobierno de Suárez firmó el Tratado de Amistad y Cooperación de 1976, lo que constituyó un cambio cualitativo, ya que elevó unos acuerdos ejecutivos entre gobiernos al rango de Tratado Internacional, aunque su contenido era similar.

Durante su discurso de investidura, interrumpido por la intentona del 23 F, Calvo Sotelo anunció su intención de solicitar el ingreso en la OTAN, lo que se materializaría en mayo de 1982.



Con el acceso del PSOE al Gobierno, las negociaciones para la integración se estancaron. El PSOE, que había basado su campaña electoral en la oposición a la OTAN, cambió de postura en aparente contrapartida al reciente ingreso de España en la Comunidad Económica Europea (1985). En 1986 se celebró un referéndum, amañado desde el gobierno del PSOE para mantenerse en la OTAN, sujeto a tres condiciones:

- no participación en la estructura militar,
- prohibición de armas nucleares en el territorio y
- reducción de las bases y fuerzas militares norteamericanas en España

La primera de estas condiciones sería incumplida por el primer gobierno de Aznar; en cuanto a las armas nucleares, no están expresamente prohibidas, aunque su presencia debe ser autorizada caso por caso; y en cuanto a las bases, aunque su número se ha reducido, en los últimos años se han dado sustanciales incrementos en la composición y características de las fuerzas desplegadas en ellas.



En 1988 se firmó el Convenio de Cooperación para la Defensa entre España y los Estados Unidos, que supuso la reducción de las Bases a Rota y Morón. Este Convenio se enmarca ya en la pertenencia de España a la OTAN. Las armas nucleares deben ser autorizadas por España, aunque no se han previsto mecanismos de supervisión. Se permite la utilización de las bases para las operaciones militares de los EEUU sin necesidad de autorización expresa. También establece los niveles máximos de la fuerza desplegadas en cada una de las bases.

Estos niveles de la fuerza han sido modificados temporalmente en varias ocasiones para operaciones concretas; pero los niveles máximos se han modificado al alza en dos ocasiones, a través de Protocolos de Enmienda al Convenio, firmados por los gobiernos de Zapatero y de Rajoy, respectivamente.

La Base Naval de Rota acoge a los 4 destructores AEGIS del Sistema Antimisiles, autorizado por el gobierno de Zapatero en 2011, con el pretexto de la defensa contra misiles balísticos del sur de Europa bajo el paraguas de la OTAN. La posición de Rota permite además su rápida intervención en el Mediterráneo o en África Occidental,

evitando los tránsitos desde EEUU. Estos buques han intervenido en el último ataque con misiles de crucero a Siria y en el hostigamiento a Rusia.

La Base Aérea de Morón, en la que el gobierno de Rajoy ha autorizado el despliegue de la Fuerza de Tarea Aire-Tierra de Marines, unidad de hasta 2.200 combatientes con sus medios de transporte, concebida para su despliegue a cualquier punto de África o el Mediterráneo en cuestión de horas.

Ambas bases prestan apoyo logístico a los despliegues de las fuerzas norteamericanas en todas las operaciones en Oriente Próximo y Medio y en África, habiendo jugado un papel primordial en las guerras de la ex-Yugoeslavia, Afganistán, Irak, Libia y otras.

También se ha sabido que el gobierno español ha autorizado recientemente el uso temporal de la Base de Zaragoza (formalmente española) por los aviones norteamericanos de reabastecimiento en vuelo que normalmente operan desde la de Morón, en tanto se llevan a cabo obras de ampliación de esta última.

Con la incorporación a la OTAN, España ha dedicado numerosas unidades, instalaciones y recursos a las operaciones en el exterior y a las fuerzas en alerta, sea para operaciones de la propia OTAN, de la UE o de coaliciones de conveniencia, lideradas por EEUU o Francia.

La supresión del Servicio Militar Obligatorio, el 31 de diciembre de 2001, marcó un hito en la transformación de las Fuerzas Armadas en un instrumento de intervención imperialista, al abrigo de molestos escrutinios de una sociedad nada inclinada a aventuras militares.

Por último, hay que señalar que, en esta secuencia de cesión de soberanía, la pertenencia de España a la UE refuerza nuestra dependencia militar de los EEUU, dado que la UE declara que la OTAN "sigue siendo la base de la defensa" de la Unión Europea y que para la más reciente Política de Cooperación Estructurada militar de la UE (PESCO) se cuenta con toda la infraestructura y procedimientos militares desarrollados previamente por la OTAN.



**¡A sus órdenes mi Capital!**



<https://frenteantiimperialista.org/>